

УДК 327.5:327.8:316.485(035.3)  
ББК 66.4(0):60.56  
Ф53

Утверждено  
РИС Ученого совета  
Российского университета  
дружбы народов

Рецензенты:

Дипломатическая академия МИД РФ,  
доктор политических наук, профессор МГИМО (У) МИД России *Е.Г. Пономарева*,  
доктор исторических наук, профессор *А.Д. Шутов*,  
доктор технических наук *С.Н. Гриняев*  
(генеральный директор Автономной некоммерческой организации  
«Центр стратегических оценок и прогнозов»)

**Филимонов, Георгий Юрьевич.**

**Ф53** Технологии «мягкой» силы на вооружении США: ответ России: монография / Г.Ю. Филимонов, О.Г. Карпович, А.В. Манойло. — М.: ЮНИТИ-ДАНА, 2015. — 581 с.  
**И. Карпович, Олег Геннадьевич. П. Манойло, Андрей Викторович.**

ISBN 978-5-238-02756-2

Книга посвящена анализу невоенных компонентов во внешнеполитическом арсенале США. Рассматриваются история и современное состояние механизмов принятия решений по ключевым вопросам глобальной повестки дня. Анализируется сетевая система работы американской «мягкой» силы в культурной, научно-образовательной, информационной (в том числе технологии управления массовым сознанием), финансово-экономической и иных сферах.

Особое внимание авторы уделяют крайне актуальной проблеме — технологиям демонтажа политических режимов (так называемым цветным революциям) — неотъемлемым компонентам системы «мягкой» силы США. Предлагается анализ и классификация основных угроз и рисков для существующих политических режимов.

Монография содержит авторские предложения по противодействию технологиям политических переворотов в современном мире, а также рекомендации по комплексному реагированию на стоящие перед Россией вызовы и угрозы.

The book offers an analysis of non-military elements in the U.S. foreign policy arsenal. It covers the history and present state of decision making processes on key items on the global agenda. The authors look into the network way of American soft power functioning in culture, science, education, information (including technologies to exert control over mass consciousness), finance, economy and other areas.

The authors pay special attention to the crucially important issue of technologies aimed at dismantling political regimes (i.e. color revolutions) which are inalienable elements of the U.S. soft power system. The book offers an analysis and classification of threats and risks to the existing political regimes.

The authors suggest the ways to counteract the technologies of instigating political coups in the modern world as well as recommendations regarding a comprehensive response to the threats and challenges Russia is facing.

**ББК 66.4(0):60.56**

ISBN 978-5-238-02756-2

© Г.Ю. Филимонов, О.Г. Карпович, А.В. Манойло, 2015

© ИЗДАТЕЛЬСТВО ЮНИТИ-ДАНА, 2015

Принадлежит исключительное право на использование и распространение издания (Федеральный закон от 5 апреля 2013 г. № 44-ФЗ).

---



---

## ОГЛАВЛЕНИЕ

---



---

<b>Введение</b> .....	9
<b>Глава 1. Основы «мягкосиловых» технологий во внешней политике США</b> .....	23
1.1. Эволюция методов невоенного воздействия как форм реализации «национального интереса» .....	23
1.2. Истоки «демократической» «мягкой силы» США .....	50
<b>Глава 2. Институты и инструменты реализации внешнеполитической стратегии США</b> .....	115
2.1. Официальные институты реализации политики «мягкой силы» во внешнеполитическом арсенале США .....	115
2.1.1. «Мягкая сила» американской разведки .....	115
2.1.2. Государственные учреждения .....	158
2.1.3. Филантропические фонды и спонсорские организации .....	181
2.1.4. Институты осуществления публичной дипломатии США .....	193
2.2. Неофициальные институты реализации «мягкой силы» США .....	207
2.2.1. Сетевые структуры глобального управления .....	207
2.2.2. Бильдербергский клуб и Трёхсторонняя комиссия: транснациональные управленческие объединения .....	228
2.2.3. Голливуд как ресурс внешней политики США .....	253
2.2.4. Музыкальная индустрия и молодежные субкультуры в авангарде глобального культурного доминирования Америки .....	260

2.2.5. «Мультикультурные» политтехнологии.....	274
2.2.6. Инновационные механизмы управления массовым сознанием.....	296
2.2.7. Социальная инженерия: технологии формирования «параллельной реальности».....	307
<b>Глава 3. Финансово-экономические факторы внешней политики США и глобального управления.....</b>	<b>323</b>
<b>Глава 4. «Цветные революции»: современные технологии демонтажа политических режимов .....</b>	<b>362</b>
4.1. «Цветные революции» и социальные сети .....	362
4.2. Технологии ненасильственного сопротивления во внешнеполитической стратегии США .....	376
4.3. Проблемы демонтажа политических режимов в меняющемся мире .....	413
4.4. Методы реализации «цветных революций» <i>(Из доклада Иррегулярные конфликты: «цветные революции». Анализ и оценка форм, приемов и способов ведения операций по смене режимов в суверенных государствах / под общ. ред. С.Н. Гриняева. – М.: АНО ЦСОиП, 2015)</i> .....	440
<b>Глава 5. Вызов с Запада и ответ России.....</b>	<b>460</b>
5.1. Стратегия формирования российского потенциала «мягкой силы».....	460
5.2. К концепции национальной культурной безопасности России.....	475
5.3. Вызов с Запада: начало новой эры.....	484
<b>Заключение .....</b>	<b>502</b>
<b>Библиография .....</b>	<b>509</b>
<b>Приложение. Проблематика «цветных революций» в работах коллектива Института стратегических исследований и прогнозов РУДН.....</b>	<b>534</b>

---



---

## CONTENTS

---



---

<b>Introduction</b> .....	9
<b>Chapter 1. Foundations of soft power technologies in U.S. foreign policy</b> .....	23
1.1. Evolution of non-military means of influence as the forms of “national interest” realization .....	23
1.2. The origins of U.S. “democratic” soft power .....	50
<b>Chapter 2. Institutions and instruments of implementing U.S. foreign policy strategy</b> .....	115
2.1. Official institutions of implementing soft power policy in the U.S. foreign policy arsenal .....	115
2.1.1. Soft power of American Intelligence .....	115
2.1.2. Governmental institutions .....	158
2.1.3. Philanthropy funds and sponsor organizations .....	181
2.1.4. U.S. institutions of public diplomacy .....	193
2.2. Informal institutions of implementing U.S. soft power .....	207
2.2.1. Network structures of global governance .....	207
2.2.2. The Bilderberg Club and the Trilateral Commission: transnational governance entities .....	228
2.2.3. Hollywood as an asset of U.S. foreign policy ...	253
2.2.4. Music industry and youth subcultures in the forefront of the U.S. global cultural dominance .....	260
2.2.5. “Multicultural” political technologies .....	274
2.2.6. Innovative mechanisms of controlling mass consciousness .....	296
2.2.7. Social engineering: technologies of creating a “parallel reality” .....	307

<b>Chapter 3. Financial and economic factors in U.S. foreign policy and global governance</b> .....	323
<b>Chapter 4. “Color revolutions”: modern technologies of dismantling political regimes</b> .....	362
4.1. “Color revolutions” and social media .....	362
4.2. Technologies of nonviolent resistance in U.S. foreign policy strategy .....	376
4.3. Problems of dismantling political regimes in the changing world .....	413
4.4. Modes and means of «color revolutions»’ implementation .....	440
<b>Chapter 5. Challenge of the West and Russia’s response</b> .....	460
5.1. The strategy of building up Russia’s soft power potential .....	460
5.2. On the issue of Russia’s concept of national cultural security .....	475
5.3. Challenge of the West: the beginning of a new era .....	484
<b>Conclusion</b> .....	502
<b>Bibliography</b> .....	509
<b>Appendix. “Color revolutions” agenda in the studies of the Institute for Strategic Studies and Predictions PFUR</b> ...	534